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Год семьи стартовал официально

  . Ãîäîâùèíà

Символ жертвы и стойкости

Педагогический коллек-
тив организовал акцию па-
мяти «Блокадный хлеб».
Цель мероприятия - на-
помнить всем о мужестве
и стойкости мирных жите-
лей Ленинграда. Ключе-
вым символом этой Все-
российской акции по спра-
ведливости считается «бло-
кадная пайка» в 125 грам-
мов хлеба. Такова была ми-
нимальная норма выдачи в
день на одного человека.
Причем важно понимать,
что тот, блокадный, хлеб от-
личался от нынешнего чер-
ного или серого мрачной

ми-младшеклассниками
получилась весьма впечат-
ляющей.

Помимо этого, для уче-
ников 1-4 классов провели
специальный классный час,
посвященный другому
важному символу - «Бло-
кадной ласточке». Многие
ленинградцы носили на
груди жетон – ласточку с
письмом в клюве, это был
символ надежды и некий
ответ на заявление фашис-
тской пропаганды, что, дес-
кать, через их блокаду и пти-
ца не пролетит.

Акцию «Блокадный хлеб»
устроили не только в Аянс-
кой школе: сотрудники цен-
тральной библиотеки под-
держали инициативу. Толь-
ко организовали все по-
своему, с ощутимым укло-
ном в сторону наглядного
историзма.

Мероприятие проводи-
ли совместно с культур-
ным центром, в танцеваль-
ном зале которого и орга-
низовали чаепитие с де-

суровостью рецептуры.
Муки было в обрез, каче-
ство – плохое, и в роли до-
полнительных ингредиен-
тов выступали «продукты»,
которые сейчас язык не по-
вернется назвать съедоб-
ными. Печальной была эта
блокадная пайка, сейчас и
врагу подобного не поже-
лаешь. Но мы продолжаем
чтить этот горький герои-
ческий символ. Педагоги
Аянской школы явно поста-
рались сделать акцию мак-
симально выразительной в
визуальной, наглядной ча-
сти. Фотосессия с ученика-

монстрацией фильма, по-
священного блокадному
лихолетью. Впрочем, глав-
ной изюминкой акции ста-
ла отнюдь не документал-
ка. Вся соль заключалась в
том, как коллектив библио-
теки обыграл процесс вы-
дачи стандартного пайка.
Приволокли здоровенные
весы, выкрашенные синей
краской. Они смотрелись
словно осколок советской
эпохи. Усиливало это впе-
чатление присутствие
классической продавщицы
в косынке и фартуке. По
специальным карточкам
продавщица отмеряла каж-
дому посетителю блокад-
ный пай. Черный хлеб на-
резался и взвешивался –
125 граммов на детей и
служащих – все, как поло-
жено по нормативу. В це-
лях воссоздания более гус-
той исторической атмос-
феры, каждую пайку за-
ботливо паковали в серую
оберточную бумагу.

Сергей ЛАПОНИКОВ.

Уважаемые читатели, в редакции нашей газеты идет подписка на I полугодие 2024 года.
Стоимость для частных лиц составляет 540 рублей, для юридических - 690 рублей. Оставайтесь с нами!

Председатель районного Собрания депутатов Сер-
гей Альбертовский вылетел в командировку в Хаба-
ровск – там должно состояться расширенное заседа-
ние краевого правительства. Там глава наших парла-
ментариев в очередной раз попытается пролоббиро-
вать вопрос об организации регулярного вертолетно-
го рейса в Аим.

Замглавы районной администрации Марина Скиба
доложила, что на базе районной библиотеки силами доб-
ровольцев начата работа по плетению маскировочных
сетей для отправки на СВО. Средства на приобретение
всего необходимого собирались в декабре, станину сде-
лали работники ИП Тыщенко. Все необходимое для ра-
боты было закуплено и доставлено в Аян, ткань для оп-
летки была распущена в воскресенье. Со вторника жела-
ющие оказать помощь бойцам начнут производство не-
посредственно сетей.

Подготовил Дмитрий КРАСЬКО.

На последнем аппаратном совещании глава райо-
на Алексей Ивлиев напомнил присутствующим, что
минувшая неделя для страны ознаменовалась двумя
важными вехами: во-первых, мы отмечали 80-летие
снятия блокады Ленинграда, в связи с чем в учрежде-
ниях культуры района прошли памятные мероприя-
тия. Во-вторых, в России официально стартовал Год
семьи. С учетом того, что губернатор М. Дегтярев
объявил текущий год Годом молодежи, а все вместе
это является частью государственной демографичес-
кой политики,  отметил А. Ивлиев, администрации
района нужно выстраивать работу в соответству-
ющем ключе. В частности, социальному блоку было
поручено разработать план мероприятий, посвящен-
ных поддержке семей и подрастающего поколения.

Также глава района напомнил присутствующим о не-
обходимости поддерживать прямую связь с населением,
в том числе посредством мессенджеров (например, груп-
па ватсап «Наш Аяно-Майский район»).

27 января вся страна отметила действительно значительное событие – 80 лет со дня освобождения
Ленинграда от ужасов фашистской блокады. Город-герой и его жители, несмотря на неописуемые

тяготы и беды, смогли выстоять в те суровые годы. В честь этого подвига народной воли учреждения
района подготовили специальные мероприятия и акции, и Аянская школа начала раньше всех.

Культура
родственных
отношений

Детский сад «Северянка» в районном центре - место
весьма оживленное. Как зайдешь, понимаешь сразу: кипит
какая-то жизнь, хлопочут воспитатели, играет малыш-
ня. А до этого, когда идешь по улице, – глухомань. Лишь
изредка встретится одинокий пешеход или транспорт-
ное средство, скользящее куда-то по своим делам. Кажет-
ся, словно и людей в селе толком не осталось, а зайдешь в
детсад – нет, жизнь все-таки играет! Сейчас в детском
саду 64 воспитанника, в подготовительной группе - 14 ма-
лышей (6-7 лет), они скоро пойдут в первый класс.

Воспитатель детского сада Наталья Карманова и руководи-
тель «Северянки» Сынару Чибыкова подчеркивают, что ра-
бота подготовительной группы чрезвычайно важна. В данном
возрасте дети весьма впечатлительны и с готовностью впиты-
вают свежую информацию, словно сухая губка - воду. Очень
важно попасть в это временно приоткрывшееся окно обострен-
ного восприятия и заложить самые важные основы последую-
щей социализации. Впереди школа, там уже будет не до игр –
учебный план интенсивен, информации - целая прорва, нужно
суметь, нужно успеть. Так что подготовительный период - это
большая ответственность, которую разделяют между собой и
родители, и воспитатели детского сада. Так каковы же основ-
ные критерии этой самой подготовки? Что вообще позволяет
считать, готов ли ребенок перейти на следующий этап жизни и
стать школьником?

Воспитатели «Северянки» утверждают, что дело даже не в
наличии у ребенка каких-то конкретных навыков (считать, чи-
тать, писать), хотя, конечно, их развитие всячески приветству-
ется и осуществляется в форме игры. Но всему этому и в
школе могут обучить. Главное - это развить в ребенке способ-
ность слушать и понимать. Способность вовремя концентри-
роваться и воспринимать информацию педагога. Умение слы-
шать и понимать - это тот фундамент, на котором формируется
будущая личность. Важно развить коммуникационные навы-
ки, они помогут влиться в любой коллектив – школьный класс,
компанию друзей, студенческую группу или трудовой кол-
лектив. Поэтому ребенок дошкольного возраста требует по-
стоянного общения. Причем интересно, что всевозможные
популярные сейчас гаджеты (планшеты и телефоны) вовсе не
стимулируют развитие навыков коммуникации, скорее наобо-
рот. Ребенок может на многие часы «залипнуть» в планшет с
мультиками, мешать никому не будет, но получит ли он от
этого пользу – большой вопрос. Никакой гаджет не заменит
живого общения и внимания взрослых. Перед тем, как стать
школьником, ребенок должен научиться основам самостоятель-
ности: переодеваться, переобуваться, умываться. И, конечно,
он должен быть подготовлен психологически.

Можно сказать, что воспитатель в детском саду формирует
некую переходную психологическую среду между родитель-
ским домом и школой. Переход должен пройти максимально
гладко и эффективно, тут не обойтись без помощи родителей.

Сынару Чибыкова: «Мы с родителями стараемся действо-
вать и все решать сообща. Словно мы альпинисты в одной
связке. Мне хочется думать, что детский сад - это не просто
государственное учреждение, которое находится по ту сторо-
ну семьи. Хочется думать, что детсад становится частью семьи
или неким ее продолжением. Успешное решение воспитатель-
ных задач возможно только на условиях тесного взаимодей-
ствия семьи и детского сада. Родители принимают непосред-
ственное участие в формировании игровой среды, в которой
находятся их чада. Участвуют в собраниях. С родителями под-
держивается постоянный контакт в ходе разнообразных твор-
ческих мероприятий. Думаю, что идеал нашей работы - это не
только благополучие ребенка, но и благополучие семьи в це-
лом. Семьи, как общественной ячейки и государственной цен-
ности. Ребенок должен формироваться в гармонии, для этого
педагоги и родители должны стать надежными союзниками,
единомышленниками в деле воспитания. Важно, чтобы воздей-
ствия педагогов и родственников не противоречили друг дру-
гу, а воспринимались позитивно. Тогда, получится сформиро-
вать не только гармонично развитую личность, но и воспроиз-
вести культуру истинно родственных отношений».

Подготовил Сергей ЛАПОНИКОВ.
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À òû â èãðå?

Èðèíà Çàðóáèíà, ïðåäñåäàòåëü ðàéîííîãî
Ñîâåòà âåòåðàíîâ è çàâåäóþùèé áèáëèîòåêîé
ðàéöåíòðà, îðãàíèçîâàëà ïàòðèîòè÷åñêóþ àê-
öèþ – ïëåòåíèå ìàñêèðîâî÷íûõ ñåòåé. Öåëü:
çàùèòà áîéöîâ íà ïåðåäîâîé îò âðàæåñêîãî âçî-
ðà è ïðèâëå÷åíèå ìåñòíûõ æèòåëåé ê ïàòðèî-
òè÷åñêîé àêòèâíîñòè. Â îðãàíèçàöèîííîì ïëàíå
ïîìîãàëà ðàéîííàÿ àäìèíèñòðàöèÿ - â ÷àñò-
íîñòè, Åëåíà Àíäðîñîâà è Ìàðèíà Ñêèáà.

Ñáîð ïîæåðòâîâàíèé äëÿ ïðèîáðåòåíèÿ íåîá-
õîäèìûõ ìàòåðèàëîâ âåëñÿ ïî âñåìó ðàéîíó. Ñî-
áèðàëè ñ ìèðó ïî íèòêå, ãäå íàëè÷íîñòüþ, ãäå
îíëàéí-ïåðåâîäàìè. Â çàõðåáòîâîé ÷àñòè ðàéîíà
â ñáîðå ñðåäñòâ îêàçàë ñóùåñòâåííóþ ïîääåðæêó
íåëüêàíñêèé Ñîâåò âåòåðàíîâ. Ïî èòîãó óäàëîñü
ñîáðàòü 41 500 ðóáëåé. Äåíüãè ïåðåâåëè âîëîí-
òåðàì èç Õàáàðîâñêà, îíè çàêóïèëè ðûáîëîâíûå
ñåòè  è  òêàíü-«íåïðîìîêàéêó»  ìàñêèðîâî÷íîãî
öâåòà. Ìàòåðèàëû äîñòàâèëè â ðàéöåíòð íåäàâ-
íèì âåðòîëåòíûì ðåéñîì. Ñàìà ïðîöåäóðà ïëåòå-
íèÿ ñåòåé áóäåò ïðîõîäèòü â çäàíèè áèáëèîòåêè,
òàì óæå ðàñïîëîæèëè ñïåöèàëüíóþ äåðåâÿííóþ
ñòàíèíó (íà íåé ïëåñòè óäîáíåå), êîòîðóþ ñäåëà-
ëè  ðàáî÷èå  ÈÏ Òûùåíêî.  Ïðèíÿòü  ó÷àñòèå  â
àêöèè ñìîãóò âñå æåëàþùèå. Èðèíà Çàðóáèíà
ãîâîðèò,  ÷òî  ðàáîòà  ïðåäñòîèò  êðîïîòëèâàÿ  è
ìîæåò çàíÿòü íå îäíó íåäåëþ - âñå çàâèñèò îò
êîëè÷åñòâà ó÷àñòíèêîâ.

Ñîá. èíô.

ко находят отклик в сердце любого местного жителя. При-
сутствовала новизна и даже некоторые современные эс-
традные нотки. Жаль, что мероприятие не привлекло
большого количества слушателей.

Сергей ЛАПОНИКОВ.
Фото автора.

В прошедшем мероприятии можно выделить некую
генеральную смысловую линию. Все исполнители, зна-
комые с творчеством гения, отмечали, что его способ-
ность «вживаться в чужую шкуру» поразительна. Вы-
соцкий одинаково убедительно изображал в своих пес-
нях и бичей-геологов, и шоферов, и фронтовиков. Всех
его персонажей и не перечислить. Видимо, это и сделало
его творчество по-настоящему народным. Для нагляд-
ности было исполнено несколько именно таких харак-
терных песен автора – про то, как шоферы-перегонщики
попали в метель, или про золотодобытчика, промотав-
шего весь кровный заработок. Все звучало свежо и инте-
ресно. Выступали, в основном, хорошо известные мест-
ной публике исполнители – Алексей Кузьменко, Алек-
сей Ивлиев и Альберт Борбат. Но интересным сюрпри-
зом стали гитарные номера от «свежих» участников.
Анна Найко исполнила что-то более современное, с лег-
ким привкусом то ли блюза, то ли регги. Так или иначе,
создавался некий интересный контраст с другими, более
старомодными выступлениями. Ижен Тайлонов пора-
довал слушателей песней Сосо Павлиашвили «Небо на
ладони». Надо признать, что Сосо Павлиашвили - не тот
автор, которого часто можно услышать в исполнении
под гитару. Приятная новизна.

В целом бардовский вечер получился весьма душев-
ным и интересным. Песни про геологов и шоферов лег-

25 января, в день рождения Владимира Высоцкого, в культурном центре села Аян организовали вечер
бардовской песни. Особенное внимание, конечно, уделили самой фигуре Высоцкого. Гениальный автор,

исполнитель, актер. Бард и поэт в классическом смысле. Признанный кумир авторской песни и весьма
противоречивый человек. Участники бардовских посиделок много говорили об уникальной творческой

манере Высоцкого и, конечно, исполняли под гитару его песни.
Единая Дальневосточная авиакомпания («ДВА»)

и Уральский завод гражданской авиации (АО
«УЗГА») в рамках Дня Дальнего Востока и Аркти-
ки на Международной выставке-форуме «Россия»
подписали соглашение о намерениях в отношении
поставки самолетов ТВРС-44 «Ладога». Это сде-
лано в целях повышения транспортной доступно-
сти в Дальневосточном федеральном округе, реа-
лизации комплексной программы развития авиаци-
онной отрасли РФ до 2030 года и перечня поруче-
ний по итогам Восточного экономического фору-
ма, утвержденного Президентом РФ Владимиром
Путиным.

Стороны намерены заключить договор на постав-
ку 15 турбовинтовых самолетов ТВРС-44 «Ладога» с
привлечением ведущей лизинговой компании России
для последующей передачи авиатехники в лизинг даль-
невосточным авиакомпаниям для выполнения соци-
ально значимых перевозок и авиационных работ в
ДФО.

«Для Дальнего Востока и Арктики авиация играет клю-
чевую роль в транспортной доступности региона, в боль-
шинстве случаев – это безальтернативный способ пере-
движения. Повышение транспортной доступности соци-
ально значимых регионов – одна из наших приоритетных
задач. Уверен, что благодаря нашим самолетам мы смо-
жем сохранить и нарастить пассажиропоток на Дальнем
Востоке», – прокомментировал министр Российской
Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики
Алексей Чекунков.

Напомним, что в 2021 году по поручению Президента
РФ Владимира Путина на базе АО «Авиакомпания «Ав-
рора» создана Единая дальневосточная авиакомпания с
интеграцией региональных авиакомпаний. В ее состав
вошли и краевые «Хабаровские авиалинии».

Как сообщили в министерстве транспорта и дорож-
ного хозяйства Хабаровского края, новые самолеты так-
же поступят на замену устаревшим Ан-24/26, которые
сейчас находятся в парке «Хабаровских авиалиний». По
последним данным, планируется поставка двух новых
современных самолетов. По вместимости и размерам
они сопоставимы с Ан-24, но при этом новые и совре-
менные.

Как отметил генеральный директор АО «Авиаком-
пания «Аврора» Константин Сухоребрик, поставка са-
молетов нового типа ТВРС-44 «Ладога», по ожидани-
ям авиаторов, должна позволить заменить устаревший,
но нетребовательный к наземной инфраструктуре
флот, расширить действующую на Дальнем Востоке
маршрутную сеть за счет лучшего охвата небольших и
труднодоступных населенных пунктов, повысить ка-
чество авиационных услуг и в итоге нарастить пасса-
жиропоток.

ТВРС-44 «Ладога» – перспективный двухдвигатель-
ный турбовинтовой региональный самолет, рассчитан-
ный на перевозку до 44 пассажиров. «Ладога» создает-
ся Уральским заводом гражданской авиации по заказу
Минпромторга РФ на замену устаревшего парка со-
ветских самолетов Ан-24/26 и Як-40. Воздушное судно
сможет выполнять полеты при экстремальных темпе-
ратурах и в самых сложных природно-климатических
условиях. Самолет сможет взлетать и с асфальтовых,
бетонных аэродромов, и с грунтовых, снежных полос.
ТВРС-44 будет отличаться низким уровнем шума и вы-
соким уровнем комфорта.

Добавим, что всего в рамках Дня Дальнего Востока
и Арктики на Международной выставке-форуме «Рос-
сия» было подписано 6 соглашений о реализации но-
вых проектов на Дальнем Востоке и в Арктике в жи-
лищном строительстве и теплоэнергетике, сфере про-
изводства удобрений, промышленности, логистике,
авиастроении, а также по расширению гуманитарной,
экологической и технологической повестки устойчи-
вого развития Арктики. Общий объем инвестиций по
заключенным соглашениям составил более 68 млрд
рублей.

Пресс-служба губернатора и правительства
 Хабаровского края.

Жители Хабаровского края по-прежнему могут
принять участие в четвертом сезоне Всероссийско-
го конкурса «Ты в игре». Он проходит в рамках феде-
рального проекта «Спорт – норма жизни» президен-
тского нацпроекта «Демография», с целью поддер-
жать креативные инициативы в сфере развития и
популяризации спорта.

В конкурсе участвуют проекты из каждого региона
России. Победители в каждой из основных номинаций
получат 300 000 рублей на развитие своих проектов. А
лучший в сезоне – гран-при размером 1 000 000 рублей.
Прием заявок продлится до 11 февраля 2024 года. Под-
робная информация о четвертом сезоне «Ты в игре»
доступна на официальном сайте конкурса тывигре.рф.

- Напомню, что к 2030 году в Хабаровском крае доля
граждан, систематически занимающихся физической
культурой и спортом, должна вырасти до 75%. И конеч-
но, значительный вклад в реализацию национальной цели,
поставленной Президентом России Владимиром Влади-
мировичем Путиным, вносят такие меры, как строитель-
ство и реконструкция спортивных объектов и площадок,
проведение спортивно-массовых мероприятий, развитие
комплекса ГТО, и в том числе такие федеральные кон-
курсы. Ведь главная задача конкурса проектов «Ты в игре»
– популяризация спорта и здорового образа жизни, –
отметил министр спорта края Дмитрий Чикунов.

Участвовать могут все желающие от 18 лет. Авторы 250
лучших заявок получат доступ к образовательному акселе-
ратору, который поможет им прокачать навыки в спортив-
ном менеджменте и усилить свои компетенции. Для 25 про-
ектов, прошедших в финал, пройдет образовательная про-
грамма по оформлению презентаций и публичным выс-
туплениям. Победителей наградят 30 апреля 2024 года.

На конкурс могут быть представлены проекты, кото-
рые функционируют в настоящее время и могут быть
реализованы как в офлайн, так и онлайн форматах. В про-
ект должны быть вовлечены не менее пяти человек.

Напомним, в 2023 году сразу два проекта Хабаровско-
го края вошли в лонг-лист – 250 лучших инициатив Все-
российского конкурса «Ты в игре». В номинации «Транс-
формация в спорте» был представлен проект
«SportRanks» – система учета срока действия спортив-
ных разрядов. Его автором выступил главный тренер Ха-
баровского края по киокусинкай Петр Данилов. Также в
лонг-лист конкурса в номинации «Дети в спорте» вошел
проект жителей Амурского района «Все на лед».

Пресс-служба губернатора и правительства
 Хабаровского края.



 3                                                                                                        ЗВЕЗДА   СЕВЕРА                                                      31 января 2024 г.  № 5 (8222)

Численность населения России снизилась
Äåìîãðàôèÿ                                         .

Дальний Восток станет
теплым и влажным

Ýêîëîãèÿ                                         .

рированный миграционный прирост не отражал реаль-
ности. «Если нивелировать эффект от изменения мето-
дики учета миграции и эффект пандемии, то динамика
зарегистрированной численности населения России в
2022 и 2023 годах в реальности изменилась незначитель-
но», - считает он.

В первую очередь данные за 2023 год отражают успе-
хи в снижении смертности, считает завкафедрой наро-
донаселения экономического факультета МГУ имени
М.В. Ломоносова Ирина Калабихина. «Рождаемость, к
сожалению, тоже продолжает снижаться, но смертность
снижается интенсивнее», - указывает она. Эксперт об-
ращает внимание, что пока речь идет о предваритель-
ных данных. «В первую очередь окончательная оценка
численности населения будет корректироваться в соот-
ветствии с оценкой миграционного прироста», - под-
черкивает она.

По ее мнению, «гарантии сохранения [положительной]
тенденции в будущем никто не даст - слишком много
факторов влияет». С ней согласен Ефремов: «Трудно
прогнозировать все три составляющие демографичес-
кой динамики, поскольку в последние годы, пожалуй, как
никогда в современной истории России показатели рож-
даемости, смертности и миграции зависят от решений
государства, которые предугадать невозможно», - кон-
статирует он.

Екатерина Виноградова, РБК.

Население края убывает
По предварительной оценке, численность населе-

ния края по сравнению с началом 2023 года сократи-
лась на 4876 человек и на 1 января 2024 года состави-
ла 1279214 человек, сообщает ИА AmurMedia со ссыл-
кой на пресс-службу Управления Федеральной служ-
бы государственной статистики по Хабаровскому
краю, Магаданской области, ЕАО и ЧАО.

Большая часть населения, 1068155 человек (83,5%), про-
живает в городе, а 211059 человек (16,5%) - это сельское
население.

Изменение численности за 2023 год произошло за счет
естественной убыли - 5100 человек и миграционного
прироста - 224 человека.

ИА AmurMedia.

с регистрационного учета (когда наступает дата окон-
чания временной регистрации, мигранты автоматичес-
ки считаются выбывшими в страну прежнего прожи-
вания).

В 2021 году прошла Всероссийская перепись населе-
ния, которая существенно скорректировала в большую
сторону показатели численности населения страны. Толь-
ко в 2021 году в результате пересчета число россиян вы-
росло почти на полтора миллиона человек. В конце 2023
года Росстат опубликовал пересмотренные с учетом пе-
реписи данные по численности населения в 2011–2020
годах, и в каждом из них она была увеличена в среднем
на 646 тыс. человек.

По итогам переписи изменилась и динамика числен-
ности населения: так, если без учета ее результатов по
итогам 2021 года под влиянием пандемии было зафикси-
ровано рекордное с 2002 года сокращение населения в
размере 613 тыс. человек, то обновленная оценка сокра-
тила показатель до 476 тыс. Аналогичным образом изме-
нились показатели сокращения количества россиян за
2020 год - с 578 тыс. до 504 тыс. с учетом переписи, а в
2019-м убыль населения в размере 32 тыс. человек сме-
нилась приростом в 119 тыс.

«Статистический артефакт»
Значительная (более чем в два раза) разница между

размерами сокращения населения России в 2023 и 2022
годах вызвана снижением естественной убыли и ростом
зарегистрированного миграционного прироста, отмеча-
ет демограф Игорь Ефремов.

«Естественная убыль населения в 2023 году сократи-
лась по сравнению с 2022 годом из-за того, что в первые
три месяца 2022-го большой вклад в смертность вносила
пандемия COVID-19, которая в России закончилась к ап-
релю [2022 года]», - указывает эксперт.

Миграционный прирост изменился из-за эффекта низ-
кой базы 2022 года, говорит Ефремов. «Она, в свою оче-
редь, вызвана статистическим артефактом - формальным
переносом окончания сроков длительных регистраций
(и, соответственно, регистрации выбытия из страны) ино-
странцев в России с ковидного 2021 года на 2022 год из-за
закрытых в 2021 году границ (по указу президента)», -
объясняет он.

Из-за этого в 2022 году, по словам эксперта, зарегист-

Росстат сообщил о снижении численности насе-
ления России в 2023 году на 244 тыс. человек, до 146,2
млн. Предварительная оценка оказалась оптимистич-
нее демографического прогноза статслужбы - отри-
цательная динамика замедлилась.

Представленные данные не учитывают статистичес-
кую информацию по Донецкой и Луганской народным
республикам, а также Запорожской и Херсонской обла-
стям, уточнили в ведомстве.

Предварительная оценка оказалась оптимистичнее
базового варианта демографического прогноза статслуж-
бы (подготовлен осенью 2023 года), которым предусмат-
ривалось снижение численности населения в 2023 году
на 368 тыс., до 146,08 млн человек.

Среди регионов наибольшее сокращение численно-
сти постоянных жителей в 2023 году в абсолютных циф-
рах было зафиксировано в Кемеровской и Нижегородс-
кой областях (минус 20,2 тыс. и 20 тыс. человек соответ-
ственно), а также в Саратовской и Свердловской облас-
тях (минус 19 тыс. и 16 тыс. человек). Самый масштаб-
ный прирост численности зафиксирован в Московской
области (+59,2 тыс. человек), Москве (+50,5 тыс. чело-
век) и Тюменской области (+41,8 тыс. человек). В 23 ре-
гионах численность населения выросла, и в 62 - сокра-
тилась.

Динамика численности граждан складывается из есте-
ственного прироста/убыли (количество родившихся ми-
нус количество умерших) и чистого притока/оттока меж-
дународных мигрантов. По итогам 11 месяцев 2023 года
(последняя доступная статистика) естественная убыль
составила 438 тыс. человек, сократившись на 19% к ана-
логичному периоду прошлого года (543 тыс.). Рождае-
мость в годовом выражении снизилась на 3%, смертность
- на 8%.

Миграционный прирост за десять месяцев (также
последние доступные данные) составил 99,5 тыс. чело-
век, из которых 94% пришлось на чистый приток из
стран СНГ. Однако надежность данных о миграции, ко-
торые Росстат получает из территориальных органов
МВД, хуже, чем у данных по естественному движению
населения, указывали эксперты. Например, специфика
миграционного учета такова, что под «выбывшими» по-
нимаются не те, кто реально выехал из страны, а снятые

Ïîñëåäñòâèÿ ãëîáàëüíîãî ïîòåïëåíèÿ îòðàçÿòñÿ íà ðîññèéñ-
êîì Äàëüíåì Âîñòîêå â ìåíüøåé ñòåïåíè, ÷åì íà ðÿäå äðóãèõ
ðåãèîíîâ ìèðà, çàÿâèë ÷ëåí-êîððåñïîíäåíò ÐÀÍ, çàìåñòèòåëü
ïðåäñåäàòåëÿ Äàëüíåâîñòî÷íîãî îòäåëåíèÿ (ÄÂÎ) ÐÀÍ Ïàâåë Êðå-
ñòîâ.

- Äàëüíèé Âîñòîê îñòàíåòñÿ ðåãèîíîì, êîòîðûé áóäåò äîñòàòî÷íî
êîìôîðòíûì äëÿ æèçíè, åñëè ñðàâíèòü ñ èçìåíåíèÿìè, êîòîðûå áó-
äóò ïðîèñõîäèòü â äðóãèõ ðåãèîíàõ. Ïî ðàñ÷åòàì, èçìåíåíèÿ, êîòî-
ðûå áóäóò çàòðàãèâàòü Äàëüíèé Âîñòîê ÐÔ, îïòèìàëüíû äëÿ íàñåëå-
íèÿ, äëÿ æèçíè, - ñêàçàë Êðåñòîâ, âûñòóïàÿ íà çàñåäàíèè ïðåçèäèó-
ìà ÄÂÎ ÐÀÍ ñ äîêëàäîì «Èçìåíåíèå êëèìàòà: ìîäåëè, îöåíêà ðèñ-
êîâ è ïðîãíîçèðîâàíèå ðàçâèòèÿ íàçåìíûõ ýêîñèñòåì».

Ïî åãî ñëîâàì, â ðåçóëüòàòå ãëîáàëüíîãî ïîòåïëåíèÿ êëèìàò ñòà-
íåò áîëåå òåïëûì, âëàæíûì, ÷òî ñäåëàåò óñëîâèÿ æèçíè ëþäåé áîëåå
áëàãîïðèÿòíûìè. Êðîìå òîãî, îñòàíóòñÿ äîñòóïíûìè áàçîâûå ðåñóð-
ñû äëÿ æèçíè ÷åëîâåêà - ýòî âîäà, âîçäóõ, ïèùà, òîãäà êàê âî ìíî-
ãèõ òðîïè÷åñêèõ ðåãèîíàõ ñðåäà ñòàíåò íåáëàãîïðèÿòíîé äëÿ ëþäåé.

- Îòêðûâàþòñÿ íîâûå âîçìîæíîñòè äëÿ ñåëüñêîãî õîçÿéñòâà. Ïëî-
ùàäè, ïîòåíöèàëüíî ïðèãîäíûå äëÿ âûðàùèâàíèÿ òåïëîëþáèâûõ è
öåííûõ êóëüòóð, çíà÷èòåëüíî óâåëè÷àòñÿ, êàê óâåëè÷èòñÿ è àññîðòè-
ìåíò êóëüòóð äëÿ âûðàùèâàíèÿ, - äîáàâèë Êðåñòîâ.

Îäíàêî, ïî åãî ñëîâàì, êëèìàòè÷åñêèå èçìåíåíèÿ íåñóò è âîçìîæ-
íûå íåãàòèâíûå ïîñëåäñòâèÿ.

- Â òî æå âðåìÿ åñòü äîâîëüíî ñóùåñòâåííûå óãðîçû - ýòî âîçðàñòà-
íèå àêòèâíîñòè òðîïè÷åñêèõ öèêëîíîâ, èíâàçèè (ðàñïðîñòðàíåíèå íå-
ñâîéñòâåííûõ âèäîâ - ïðèì. ðåä.) ïàòîãåííûõ îðãàíèçìîâ, êîòîðûå
ñåé÷àñ ïðîèñõîäÿò, - ñ÷èòàåò ó÷åíûé.

Ïî  åãî  ñëîâàì,  ÷àñòîòà  è  èíòåíñèâíîñòü  öèêëîíîâ  íà  Äàëüíåì
Âîñòîêå îñòàþòñÿ íà ïîðÿäîê áîëåå íèçêèìè, ÷åì â íåêîòîðûõ ñòðà-
íàõ Àçèè.

- Ñåé÷àñ öèêëîíàëüíàÿ àêòèâíîñòü â ßïîíèè íà äâà ïîðÿäêà, íà-
âåðíîå,  áîëüøå,  ÷åì  ó  íàñ  ñåé÷àñ.  Ñîîòâåòñòâåííî,  ÷åðåç  100  ëåò
öèêëîíàëüíàÿ àêòèâíîñòü ó íàñ áóäåò âñå åùå çíà÷èòåëüíî ìåíüøå,
÷åì öèêëîíàëüíàÿ àêòèâíîñòü â ßïîíèè ñåé÷àñ, - ñêàçàë Êðåñòîâ.

Îí îòìåòèë, ÷òî èíâàçèè ïàòîãåííûõ îðãàíèçìîâ ìîãóò ïðåäñòàâ-
ëÿòü îïàñíîñòü äëÿ ðàñòåíèåâîäñòâà, æèâîòíîâîäñòâà, åñòåñòâåííûõ
ýêîñèñòåì, çäîðîâüÿ ëþäåé, ïîýòîìó íåîáõîäèìî ðàçâèòèå êîìïëåêñ-
íîé ñèñòåìû ìîíèòîðèíãà èçâåñòíûõ â Àçèè ïîòåíöèàëüíî âðåäíûõ
îáúåêòîâ è ðàçðàáîòêà ñèñòåì çàùèòû.

Òàêæå ïðè ïîòåïëåíèè â ðàéîíàõ ðàñïðîñòðàíåíèÿ âå÷íîé ìåðçëî-
òû ïîíèæàåòñÿ íåñóùàÿ ñïîñîáíîñòü ãðóíòîâ, ÷òî íóæíî áóäåò ó÷è-
òûâàòü ïðè ñòðîèòåëüñòâå.

- Ïðè ñóùåñòâóþùåì òðåíäå èçìåíåíèÿ îñàäêîâ è èíäåêñà óâëàæ-
íåííîñòè íàñ æäåò ñìåíà áèîìà (ñîâîêóïíîñòü ýêîñèñòåì îäíîé ïðè-
ðîäíî-êëèìàòè÷åñêîé çîíû), - ñêàçàë Êðåñòîâ.

Êàê ñîîáùàëîñü, ðàíåå äàëüíåâîñòî÷íûå ó÷åíûå ïðåäëîæèëè ñî-
çäàòü åäèíóþ ñèñòåìó ìîíèòîðèíãà èçìåíåíèé êëèìàòà ïî âñåé ñòðà-
íå â ñâÿçè ñ ãëîáàëüíûìè êëèìàòè÷åñêèìè èçìåíåíèÿìè.

Íàïîìíèì, òåìà ãëîáàëüíîãî ïîòåïëåíèÿ àêòóàëüíà è äëÿ Õàáàðîâ-
ñêîãî êðàÿ. Èç-çà êëèìàòè÷åñêèõ èçìåíåíèé âðåìåíà ãîäà â ðåãèîíå
íà÷èíàþò ïðîòåêàòü íå òàê, êàê ðàíüøå, þæíûå âèäû ðûá è ïòèö âñå
áîëüøå ïðîäâèãàþòñÿ íà ñåâåð, à îñàäêîâ ñòàíîâèòñÿ áîëüøå.

Èíòåðôàêñ.

У Национального управления по аэронавтике и исследованию космического пространства
NASA есть планы по созданию постоянного лунного аванпоста. Затем последует исследова-
ние Марса человеком. Поскольку за пределами Земли планируется установка лагерей, людям-
поселенцам понадобятся экосистемы, в том числе и животные. Но какие из них смогли бы
колонизировать Марс и Луну?

Как пишет ScienceAlert, однозначного ответа на этот вопрос пока что нет. По мнению специалис-
тов, главная проблема заключается в силе тяжести (F), которая на Марсе составляет около одной
трети от земной, а на Луне - одну шестую. Места обитания можно обустроить так, чтобы темпера-
тура, влажность воздуха, давления и состав атмосферы были такими же, как на Земле, однако F
изменить невозможно.

Согласно наилучшему сценарию, животные будут расти и развиваться на Марсе и Луне так же,
как и на Земле. Однако ученые понимают, что это близко к научной фантастике, так как сила тяжести
может повлиять на мышцы и кости. В результате это негативно скажется на возможности ходить и
бегать.

В этих условиях, скорее всего, смогут без последствий для здоровья выжить мелкие животные,
например, мыши, подводные существа, а также насекомые и ракообразные.

Так, из-за того, что рыбы и другие водные животные обладают плавучестью, сила гравитации не
должна сильно повлиять на их развитие. Насекомые тоже могут быть отличным космическим ско-
том. Например, сверчки занимают меньше места и употребляют меньше пищи. Помимо этого, они
являются источником белка.

Выжить на Марсе и Луне смогут и ракообразные. По словам специалистов, их гораздо проще
выращивать, и они могут послужить пищей в случае нехватки продовольствия.

Для колонизации Луны исследователи рассматривают и тихоходок - микроскопических беспозво-
ночных, близких к членистоногим. Они способны выживать в экстремальных условиях, включая
сильную жару, холод, радиацию и космический вакуум.

Ученые подчеркивают, что исследование Луны и Марса человеком произойдет через много лет,
но даже тогда колонизация будет сопряжена с множеством инженерных проблем. Но когда это все же
случится, животные, которые присоединятся к первым поселенцам, будут теми, кто поддержит
экосистему.

Ранее ученые доказали, что бактерии могут путешествовать между планетами.
Анна Морозова, ВФокусе.

Российские абоненты с 1 сентября смогут разрывать договоры с сотовыми операторами в
любой момент при условии оплаты оказанных услуг. Об этом говорится в постановлении
правительства «Об утверждении правил оказания услуг телефонной связи».

«Абонент вправе в любой момент в одностороннем порядке расторгнуть договор при условии
оплаты оказанных услуг телефонной связи. Отсутствие использования услуг связи абонентом в
период, установленный в договоре, но не менее 90 календарных дней, признается конклюдентными
действиями, направленными на расторжение договора по инициативе абонента», - говорится в
постановлении.

Согласно обновленным правилам, также с 1 сентября абоненты получат возможность дистанци-
онно поменять оператора с сохранением своего телефонного номера. Для этого необходимо будет
использовать электронную подпись.

Абоненты также будут получать информацию о подключении дополнительных услуг нескольки-
ми способами: в письменной форме, с помощью уведомления в личном кабинете в приложении
сотового оператора, через СМС, а также голосовым вызовом. Отмечается, что такие предупрежде-
ния должны быть отправлены не менее чем за десять дней до их вступления в силу. При этом
абонент может отказаться получать СМС об изменении тарифов, однако в этом случае необходимо
будет указать иной способ извещения.

Сотовым операторам с 1 сентября разрешили не обслуживать юридических лиц, которые не
предоставили данные о сотрудниках - владельцах сим-карт. В этом случае оператора обязали пред-
варительно запросить соответствующую проверку через Единую систему идентификации и аутен-
тификации.

Обновленные правила оказания услуг телефонной связи будут действовать в течение шести лет,
говорится в распоряжении кабмина.

Юлия Овчинникова, РБК.

Òðè ìåñÿöà áåç çâîíêîâ? Îòêëþ÷àåì!
Ñâÿçü                                         .

Выжить на Луне и Марсе
Êîñìîñ                                         .
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                                         . ÔÍÑ èíôîðìèðóåò

3-НДФЛ - через Личный
кабинет

                                         . Ïîäâàëü÷èê Раздвоение личности
Один мой однокашник рассказывал про студента из

Латинской Америки с двойным именем и двойной фа-
милией.

Его в разные группы записали. Имя в одну группу,
фамилию - в другую.

О. Бендеру на заметку
Петербуржец изготовил и установил пограничные

столбы в лесу в Ленинградской области. За свои услуги
по переходу через «границу» с Финляндией он брал с
мигрантов из Южной Азии 10 тысяч евро.

Об этом сообщает пресс-служба пограничного управ-
ления ФСБ.

Анекдоты
В одесском автобусе едет женщина и разговаривает

по мобиле:

- … И ты представляешь, Софочка, захожу я в нашу
спальню, а он с соседкой там кувыркается на нашей кро-
вати, ну я на цыпочках прокралась на кухню, взяла… Ой,
Софочка, моя остановка, я в шесть с работы поеду и до-
расскажу.

Шесть вечера. Та же женщина садится в автобус, а в
автобусе все те же лица сидят, тут заскакивает мужик
запыхавшийся, еле переводит дух:

- Я не опоздал?
Смотрит на женщину и говорит:
- Ну шо уставилась? Звони Софочке!

***
- Женщины такие своевольные! Вот никогда не могу

сказать, что она пляшет под мою дудку.
- Да, по ходу, не повезло тебе с дудкой...

***
Если вы потерялись в лесу, не паникуйте.
Посмотрите на мох. Зеленый цвет успокаивает.

                                         . Íîâîñòè êðàÿ

Войди в кадровый резерв!

Дорогая Идия Павловна!
 Дружный коллектив отдела образования с любовью и
  большим уважением поздравляет Вас с Днем рожде-

ния, юбилеем!
Мы с радостью и благодарностью признаем, что нам

очень повезло работать под руководством грамотного
профессионала, настоящего мастера своего дела, прекрас-
ного, чуткого и отзывчивого человека, очаровательной
женщины!!!

Вы всегда искренне делитесь с нами своими знаниями,
мудростью, теплом и участием.

Каждый из нас желает Вам реализации задуманных пла-
нов, которые сделают вашу жизнь ярче, счастливее, бла-
гополучнее. Пусть Вас окружают дорогие Вам люди, на
которых Вы всегда можете положиться.

Будьте счастливы, здоровы и любимы!
С уважением и любовью,

ваши коллеги.

                                         . Îáúÿâëåíèå
Покупаем акции предприятий Хабаровского края, тел.: 8-915-463-90-40.

Подать налоговую декларацию по форме 3-НДФЛ, не посещая налоговую службу
лично, удобнее через электронный сервис ФНС России «Личный кабинет налого-
плательщика для физических лиц».

Такой способ подачи декларации позволяет экономить время, т.к. часть сведений
заполняются автоматически (персональные данные, сведения о доходах). Все необхо-
димые инструменты для оформления декларации сгруппированы в специальном раз-
деле сервиса «Доходы и вычеты».

Заполнение декларации по готовой онлайн-форме гораздо проще и практически
исключает возможность допустить ошибку. Для удобства заполнения есть разъясне-
ния-подсказки.

По окончании заполнения декларации система на основе введённых данных сама
рассчитает налог.

Направлять декларацию через Личный кабинет безопасно, соединение и передача
информации в налоговую службу надежно защищены, к тому же дополнительная
защита обеспечивается электронной подписью.

Заполненную декларацию с комплектом документов необходимо подписать уси-
ленной неквалифицированной электронной подписью, которую можно сформиро-
вать бесплатно также в Личном кабинете в разделе «Профиль». Днём отправки декла-
рации онлайн считается день её подачи.

Направив декларацию 3-НДФЛ в налоговый орган в электронном виде, пользова-
тель Личного кабинета может самостоятельно отслеживать статус ее камеральной
проверки.

На сегодняшний день подача деклараций через Личный кабинет - это самый быст-
рый, безопасный и удобный способ.

Напоминаем, что подключиться к Личному кабинету можно с помощью логина и
пароля, полученного в любом подразделении налоговой службы, либо воспользовав-
шись подтвержденной учетной записью на Едином портале государственных и муни-
ципальных услуг.

C 1 января 2024 года увеличены размеры предоставляемых гражданам соци-
альных налоговых вычетов по налогу на доходы физических лиц (НДФЛ).

Так, со 120 до 150 тысяч рублей вырос максимальный размер суммы расходов, с
которой можно получить налоговый вычет:

• на обучение (кроме обучения детей);
• на лечение: оплата медицинских услуг и стоимости лекарственных препаратов,

назначенных врачом (кроме дорогостоящего лечения);
• на физкультурно-оздоровительные услуги;
• уплату пенсионных взносов по договорам негосударственного пенсионного обес-

печения, страховых взносов по договорам добровольного пенсионного страхования,
а также по договорам добровольного страхования жизни;

• уплату дополнительных страховых взносов на накопительную пенсию;
• оплату прохождения независимой оценки квалификации налогоплательщика.
Таким образом, максимальная сумма к возврату по вышеуказанным видам

вычетов теперь составляет 19 500 рублей в год (до 1 января 2024 года - 15 600
рублей).

Также увеличен размер вычета на обучение детей и подопечных. Он вырос
более чем в два раза – с 50 тысяч до 110 тысяч рублей в год на каждого ребенка в
общей сумме на обоих родителей, опекунов, попечителей (т.е. максимальная сум-
ма к возврату составит 14 300 рублей в год, тогда как ранее вычет составлял 6 500
рублей).

Размер суммы расходов не ограничен только у одного из социальных вычетов – на
дорогостоящие виды лечения. Его можно заявлять в полной сумме понесенных зат-
рат.

Обращаем внимание, что новые максимальные размеры социальных вычетов бу-
дут применяться при подаче декларации 3-НДФЛ за 2024 год в 2025 году. При получе-
нии вычетов у работодателя - в течение 2024 года.

Для получения социального налогового вычета необходимо предоставить в нало-
говый орган унифицированный документ - справку об оплате (уплате) соответствую-
щих услуг (взносов).

Такая справка выдается организацией (индивидуальным предпринимателем) по
запросу физического лица (либо его супруги (супруга)). Она содержит исчерпываю-
щую информацию о понесенных расходах и заменяет все остальные подтверждаю-
щие документы.

Для подтверждения расходов, понесенных ранее 01.01.2024 (например, при пред-
ставлении декларации по форме 3-НДФЛ за 2023 год), необходимо предоставлять ком-
плект документов (копию договора, чек, копию лицензии), как и ранее.

Увеличен размер
налоговых вычетов

Стартовал набор на III поток программы подготовки управленческих кадров
для государственной службы на Дальнем Востоке «Муравьев-Амурский 2030».
Программу реализует АО «Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики»
при поддержке Минвостокразвития России с участием дальневосточных регио-
нов. Присоединиться к числу ее участников приглашают и жителей Хабаровс-
кого края.

Цель Программы – подготовка управленческой команды госслужащих для работы
на Дальнем Востоке. Выпуск I потока состоялся в прошлом году. Выпускники полу-
чили должности министров, замминистров, заместителей глав муниципалитетов, на-
чальников управлений, проректоров. 30% из них переехали на Дальний Восток из всех
уголков страны. На II потоке программы сейчас проходят обучение 50 курсантов.

– Вектор программы – привлечь неравнодушных людей для трудного дела. Мы не
приглашаем людей в увлекательное путешествие, мы не приглашаем людей на какое-
то прибыльное дело или интересно провести время. Мы приглашаем людей преодо-
леть себя и изменить мир. И ответ на это приглашение – 62 человека на место. То, что
люди прерывают довольно зрелые карьеры, переезжают на Дальний Восток, засучи-
вают рукава и начинают менять мир, – это показатель того, что в России есть такие
люди и что развитие Дальнего Востока и Арктики – это самое интересное дело, кото-
рое сегодня есть для любого россиянина, – отметил министр по развитию Дальнего
Востока и Арктики Алексей Чекунков.

Годовая образовательная программа для нового потока состоит из восьми модулей,
с полным погружением в работу государственных структур и регионов ДФО, направ-
ленных на получение как фундаментальных знаний в сфере госуправления, истории,
востоковедения, так и прикладных инструментов решения государственных задач.

– В новом потоке значительно расширится сфера международного сотрудниче-
ства. Существенно углубится отраслевая специализация. Благодаря полученным зна-
ниям и практическому опыту выпускники программы по итогам обучения усилят
региональные команды, – рассказала руководитель проектного офиса программы
«Муравьев-Амурский 2030» Юлия Руденко.

Особая роль на программе отведена наставникам. Сопровождают курсантов заме-
ститель полномочного представителя Президента РФ в ДФО, руководители Минвос-
токразвития, АО «КРДВ», ФАНУ «Востокгосплан», 11 губернаторов ДФО и ректоры
ведущих дальневосточных вузов.

Обучение на программе «Муравьев-Амурский 2030» бесплатное, при условии
последующего трудоустройства на государственную службу в регионы Дальнего
Востока. По итогам выпускники получат диплом о профессиональной переподготов-
ке Школы управления Сколково и вузов – партнеров, а также войдут в резерв госслу-
жащих.

Требования к участникам: гражданство РФ, возраст от 21 года до 35 лет включитель-
но, высшее образование (магистратура и/или специалитет), готовность к работе на
госслужбе. Узнать подробности и отправить заявку на участие в программе можно до
15 марта 2024 года на сайте муравьевамурский-2030.рф.

Пресс-служба губернатора и правительства Хабаровского края.


